



## Posición Regional para la 4ta Reunión de Alto Nivel de las Naciones Unidas sobre ENT y salud mental

Desde la Coalición América Saludable (CLAS), alianza regional conformada por más de 200 organizaciones no gubernamentales y personas, dedicada a la prevención y control de las enfermedades crónicas no transmisibles (ENT) y sus factores de riesgo, presentamos esta posición regional de cara a la Reunión de Alto Nivel de Naciones Unidas sobre ENT y Salud Mental. Su contenido refleja las prioridades de los países manifestadas por los miembros de CLAS, exigiendo medidas concretas para enfrentar la crisis de salud pública en nuestra región. Esta posición regional se alinea con los llamados globales de la Alianza de ENT (NCD Alliance). Desde la región exigimos:

1

### Acelerar la Implementación de Políticas sobre ENT y salud mental



Los países de América Latina deben acelerar la adopción de políticas basadas en evidencia para el control de las ENT, incluyendo:

- Promover, proteger y apoyar la lactancia materna mediante la implementación del Código Internacional de Comercialización de Sucedáneos de la Leche Materna;
- Promover la alimentación saludable y medidas como el etiquetado frontal de advertencias y la regulación de grasas trans;
- Acelerar la implementación del Convenio Marco de la OMS para el Control del Tabaco y la adopción y ratificación del Protocolo para la Eliminación del Comercio Ilícito de Productos de Tabaco;
- Aumentar impuestos saludables al tabaco, alcohol y bebidas endulzadas y regular su publicidad, promoción y patrocinio digital y tradicional.

2

### Transparencia y Prevención de Conflictos de Interés



Las grandes industrias suelen obstaculizar políticas de salud en la región. Es clave proteger las estrategias de salud pública de su interferencia, especialmente en los sectores de ultraprocesados, tabaco y alcohol. Para ello, se requiere:

- Adoptar procedimientos para reducir el riesgo de interferencia de la industria;
- Establecer la declaración obligatoria de conflictos de interés en reuniones y procesos regulatorios;
- Garantizar publicidad y transparencia de reuniones entre gobierno e industria, asegurando acceso público a agendas y actas.

3

### Participación Comunitaria y Enfoque en Personas con Experiencia Viva



Para una respuesta efectiva a las ENT es fundamental involucrar a la sociedad civil, a los y las jóvenes, y a las personas con experiencia viva, afectadas por ENT y afecciones de salud mental. Se propone:

- Espacios de voz y voto de estos grupos en la formulación de políticas públicas;
- Movilización ciudadana para respaldar las políticas públicas;
- Uso de historias de vida para sensibilizar y fortalecer la toma de decisiones.



El financiamiento para las ENT en la región sigue siendo insuficiente, lo que impacta la salud, el desarrollo económico y la equidad social, especialmente en los países de ingresos bajos y medianos. La crisis global refuerza la urgencia de priorizar la inversión en prevención y control. Se exige:

- Asignación sostenible de recursos para atención primaria y tratamiento de ENT y afecciones de salud mental;
- Fortalecimiento del segundo y tercer nivel de atención y acceso a medicamentos;
- Implementación de impuestos saludables para reducir el consumo de productos nocivos, financiar la salud y el desarrollo, en línea con la Agenda de Acción de Addis Abeba;<sup>1</sup>
- Mayor cooperación entre países para optimizar recursos, compartir investigaciones y fortalecer regulaciones.



Para avanzar en la implementación de políticas sobre ENT y salud mental, es clave contar con mecanismos sólidos de monitoreo y evaluación. La falta de transparencia ha sido una barrera recurrente, frenando avances clave. Los gobiernos deben rendir cuentas ante la sociedad civil y la comunidad internacional. Se exige:

- Monitoreo y transparencia en la implementación de políticas de ENT y salud mental mediante reportes públicos periódicos;
- Publicación de informes sobre el uso de impuestos saludables;
- Integración de datos de ENT y salud mental en los informes de los Objetivos de Desarrollo Sostenibles y derechos humanos, promoviendo un enfoque intersectorial y equitativo.

## Llamado a la acción de nuestros gobiernos



*América Latina enfrenta grandes desafíos en la prevención y control de las ENT, pero también cuenta con experiencias exitosas que pueden guiar a la región. Insitamos a los gobiernos a adoptar medidas audaces, basadas en evidencia, y libres de la interferencia de la industria. La Reunión de Alto Nivel de Naciones Unidas sobre ENT y Salud Mental debe traducirse en compromisos concretos, medibles y sostenibles.*

<sup>1</sup> Agenda de Acción de Addis Abeba. Disponible en: [https://unctad.org/system/files/official-document/ares69d313\\_es.pdf](https://unctad.org/system/files/official-document/ares69d313_es.pdf)